

# Singularidad no es ruptura

Señor Director:

En Rapa Nui la cultura no se “visita”: se habita. Esa pertenencia también se ejerce: en octubre de 2009 la comunidad votó un referéndum para impulsar reglas de residencia y permanencia; en septiembre de 2017 aprobó, en consulta indígena, un área marina protegida; y el 1 de febrero pasado, casi el 88% rechazó el estatuto especial que contemplaba separación administrativa y política de Valparaíso. El mensaje es nítido: singularidad no es ruptura. Se puede resguardar identidad y modo de vida propios sin romper el vínculo con Chile; lo que se demanda es decidir reglas y resguardos con la comunidad.

La identidad se vuelve especialmente evidente en la Tapati, que se inicia ahora: la isla entera se convoca y la antigua competencia entre clanes se vuelve vínculo y escuela. Entre cantos, danzas, oficios y memoria común hasta los afuerinos que llegan por primera vez vibran con esta cultura viva y rica.

PAULINA RAMOS VERGARA